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Поверхность трения — это понятие, утвердившееся в трибологии и определениях процессов тре-

ния. Понятно, что это дань традиционной логике механики сплошной среды, оперирующей контину-

умом. С другой стороны, физико-материаловедческая логика реальной формализации понятия по-

верхность обусловливает его конкретизацию, отличную от условной геометричности. В предлагаемой 

статье автор, рассматривая ранее общие структурно-энергетические закономерности эволюции тру-

щихся поверхностей, приходит к понятию критического объёма трения, который адекватен понятию 

о равновесной шероховатости. Автор определяет этот объём, как объём элементарной трибосистемы. 

Этот объём в рамках модели движущегося критического объёма трения есть элементарный трибо-

трансформатор энергии. Элементарная трибосистема формируется как адаптационный отклик дефор-

мированного твёрдого тела при трении — наименьший объём, накопивший потенциальную энергию 

дефектов предельной плотности. Он обладает внутренним равновесием далёким от состояния исход-

ного равновесия. Далее этот объём структурно эволюционирует при постоянстве своего размера. 

Предпринята попытка физического моделирования этого критического равновесного объёма трения. 

Рассматривается модель идеального равновесия объёма атомарно гладкой поверхности в пределах 

некоей элементарной номинальной площади трения, адекватного объёму равновесной шероховато-

сти. Предлагается метод расчёта этого критического и равновесного объёма трения. Обосновывается 

принцип экстраполяции равновесного объёма (амплитуды колебаний) атомарно шероховатой поверх-

ности к температуре абсолютного нуля. Показана прямая корреляция размера критического объёма 

трения с размером равновесной шероховатости трущихся поверхностей. Выполнен уточнённый рас-

чёт критического размера трения — элементарной трибосистемы в состоянии её идеальной эволюции 

по модели механического (нано) кванта как элементарной трибоподсистемы. 

Ключевые слова: поверхность, равновесная шероховатость, критический объём трения, элементар-

ная трибосистема, упругость атомная, элементарная наноструктура. 
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Abstract 

The friction surface is a concept established in tribology, the formulation of friction and text phrases. It 

is clear that this is a tribute to the traditional logic of continuum mechanics. On the other hand, the physical 

and materials science logic of the real formalization of the concept of surface determines its concretization, 

which differs from the conditional geometricity. In the proposed article, the author, having previously con-

sidered the general structural and energy patterns of the evolution of rubbing surfaces, comes to the concept 

of a critical volume of friction, which is adequate to the concept of equilibrium roughness. The author defines 

this volume as the volume of an elementary tribosystem. This volume within the framework of the model of 

the moving critical volume of friction is an elementary tribotransformer of energy. An elementary tribosystem 

is formed as an adaptive response of a deformed rigid body under friction — the smallest volume that has 

accumulated the potential energy of defects of extreme density. It has an internal equilibrium far from the 

state of initial equilibrium. Further, this volume evolves structurally with the constancy of its size. An attempt 

is made to physically model this critical equilibrium volume of friction. A model of ideal equilibrium of the 

volume of an atomically smooth surface within a certain elementary nominal friction area adequate to the 

volume of equilibrium roughness is considered. A method for calculating this critical and equilibrium friction 

volume is proposed. The principle of extrapolation of the equilibrium volume (oscillation amplitude) of an 

atomically rough surface to the temperature of absolute zero is substantiated. The direct correlation of the 

size of the critical friction volume with the size of the equilibrium roughness of the rubbing surfaces is shown. 

A refined calculation of the critical size of friction — an elementary tribosystem in the state of its ideal 

evolution according to the model of a mechanical (nano) quantum as an elementary subtribosystem is per-

formed. 

Keywords: surface, equilibrium roughness, critical friction volume, elementary tribosystem, atomic elastic-

ity, elementary nanostructure.  
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